

EXTRADICIÓN DE ALIAS "DON MARIO"

PROTESTAS EN NICARAGUA

FERIA DEL LIBRO DE BOGOTÁ

TRIUNFOS PAISAS EN LA LIGA ÁGUILA

BUSCADOR DE NOTICIAS

La lucha por evitar la extinción de las tortugas de río en Antioquia



En el recorrido hacia la liberación de las 200 tortugas, se avistaron tres manadas de monos aulladores, los cuales también hacen parte de un proceso de recuperación. FOTOS JULIO CÉSAR HERRERA

ANTIOQUIA FAUNA MAGDALENA MEDIO MEDIO AMBIENTE NATURALEZA

POR MARIANA BENINCORE AGUDELO | PUBLICADO HACE 8 HORAS

En Puerto Triunfo, Antioquia, en el corregimiento Estación Cocorná, hay una "tortugóloga", como ella misma se califica, que ha salvado la vida de 6.566 tortugas de río. Aquel lugar colorido tiene como protagonistas la fauna y la flora. El comité de bienvenida está a cargo de perros y gatos que andan libres por el lugar adornado con esculturas de tortugas de varios tamaños. La vida gira en torno al río Claro Cocorná Sur.

Isabel Romero, "Chava", como la conocen en su tierra, es especialista en tortugas, desde hace más de 50 años que vive allí le han llamado la atención. "Iba con mi papá a la orilla del río, lo acompañaba y le ayudaba en sus labores, en esa época había muchas pero cada vez hay menos. Me empecé a preguntar qué pasó", cuenta.

La tortuga de río colombiana está a punto de extinguirse, explica esta mujer de baja estatura y piel morena, alegre y con artesanías en forma de tortuga colgando en sus orejas. Terminó el bachillerato en 2010, y aunque tenía en ese entonces más de cuarenta años, se tomó muy en serio su trabajo de grado como bachiller, con un proyecto de conservación de las tortugas, tomando como ejemplo los tortugarios de Lorica (Córdoba) y Puerto Berrío (Magdalena Medio antioqueño).

Como una idea pequeña, ese año nació el Centro de conservación de Tortugas, que comenzó a recibir apoyo de entidades como Cornare y el Área Metropolitana. Incluso Aurelio, uno de los vecinos de La Chava, quien desde que era un niño se dedicaba a la caza y comercialización de huevos de tortugas terminó haciendo parte del proyecto.

LO MÁS LEÍDO

LO MÁS COMENTADO

LO MÁS COMPARTIDO

Así cayó "Sombra", cabecilla de Robledo acusado del crimen de los embolsados

La conversación de "Sombra" y un subalterno sobre el crimen de los "embolsados"

Capturan a "Chengo", hermano del número uno del Clan del Golfo

Un colegio, la primera víctima que deja el edificio Bernavento

Niño de 4 años habría muerto por la golpiza de su padrastro en Medellín

Para la creadora del Centro de Conservación, su misión en la vida es “conservar la tortuguita de río, impulsar el turismo de naturaleza, dar a conocer una región biodiversa y favorecer a las familias de pescadores, porque nuestra empresa es el río, él nos sostiene y tenemos que protegerlo”.

¿Un “tortugólogo”?

Chava y sus “secretarios”, como llama de cariño y entre risas a todos los que hacen parte del equipo, se encargan de adoptar a las tortugas que han sido traficadas, para darles un ambiente adecuado en las dos piscinas, playa artificial y zona de pastoreo con que cuenta el lugar.

Ahí las que llegan siendo víctimas de tráfico de fauna silvestre, comienzan un proceso de rehabilitación y liberación. Pero no siempre es posible, como en el caso de una de las especies que llegó ciega, después de vivir en una casa de familia en donde no contaba con el agua y ni las condiciones para estar bien.

Las que pertenecen a hábitats diferentes al río tampoco pueden ser dejadas en libertad en esa zona, porque probablemente morirían, entonces, se quedan en una de las dos piscinas. “Algunas tortuguitas pecan porque son muy lindas”, se lamentó Chava.

La recolección de huevos es una de las principales labores que hacen en el Centro, para impedir que traficantes ilegales los roben. De esta función se encargan “los empíricos de la zona”, explicaron, y, los que corren algún peligro son llevados a dos salas de incubación artificial.

El 70 % de las incubaciones son de hembras y 30% para machos. “A mayor temperatura (38 grados), salen hembras”, indicó la “tortugóloga”, quien ha contado con investigadores de la Universidad de Antioquia y la Universidad Nacional para la detección del sexo, el monitoreo y la marcación de los animales.

El biólogo de Cornare, *David Echeverri*, explicó que cuando salen del cascarón, no se van al río, sino que se meten dentro de la arena y sanan el epitelio. Seis días después van por agua. Antes de liberarlas, con una máquina especial, llamada tabla de muesqueo, marcan sin dolor a las pequeñas tortugas. En el proceso de incubación existe un 99.8 % de seguridad de que los huevos eclosionen y comience el proceso de liberación, indicó Echeverri, quien señaló que los nacimientos y liberaciones se dan dos veces al año.



◀ NOTAS DE LA SECCIÓN

Vía libre para que Medellín ceda su 50% en el Tulio Ospina: ¿Qué sigue?

Jóvenes reclaman mayor protagonismo en Medellín

Freno a chimeneas rodantes

Un colegio, la primera víctima que deja el edificio Bernavento

Esta urbe sí puede respirar aire puro

EN DEFINITIVA

Hasta el 27 de abril se está realizando la Semana por la Tierra e invitan a la comunidad a participar en foros y liberaciones.

CONTEXTO DE LA NOTICIA

ANÉCDOTA

EL RITUAL DE LIBERACIÓN EN EL COCORNÁ

Desde que se creó el Centro de Conservación se han liberado 6.566 y esta semana, como homenaje al Día de la Tierra, se llevó a cabo una nueva liberación. Romero, junto a personal de Cornare y el Área Metropolitana, se embarcaron en varias lanchas en las que llevaban dos baldes con las nuevas integrantes del río. Tras unos 40 minutos de recorrido, las embarcaciones llegaron a la playa de la liberación. Y así, una a una, fueron saliendo. A paso de tortuga, caminaron hasta el río y se fueron perdiendo en la profundidad de las aguas del río Claro Cocorná Sur.



MARIANA BENINCORE AGUDELO

Quiero recorrer el mundo, escuchar y contar historias. Quiero mirar a los ojos y sonreír en la calle a los desconocidos

Seguir a @MBenincore